

稲沢市議会 議会報告会 報告書

- 開催日時 令和元年5月18日(土)
10:00~11:40
- 開催会場 稲沢市勤労福祉会館 第1~5研修室
- 来場者 28名
- 出席議員 22名
- 概要



議会報告会風景

1. (第1部) 報告会	2. (第2部) 懇談会
<ul style="list-style-type: none"> (1) 開会の挨拶 (2) 議長挨拶 (3) 出席議員自己紹介 (4) 総務委員会の報告 (5) 文教厚生委員会の報告 (6) 経済建設委員会の報告 	<ul style="list-style-type: none"> (1) 懇談テーマの説明 (2) テーマに関する懇談 <ul style="list-style-type: none"> ・総務委員会：新分庁舎について ・文教厚生委員会：認知症予防について ・経済建設委員会：おまつり、イベントの賑わい創出について (3) 閉会の挨拶

■ 懇談会での主な意見並びに要望

<総務委員会> テーマ「新分庁舎について」

- ① (今の段階では平面図等は出せないという話だが) 契約した段階で内部についての状況は分かるのか。
- ② 福祉の拠点としてワンストップでという話があったが、人によっては、高齢介護課など他課に行く必要があると思うが。雨にぬれなくて行き来ができるのか。
- ③ 防災ボランティアをしているが、災害時のボランティアセンターの本部の立ち上げや日常の活動のために部屋が必要である。ボランティア室があると言っていたが、どれぐらいの広さで、専属で使えるのかをお聞きしたい。また、危機管理課や社会福祉協議会の手伝いができるよう体制をつくるうえで常勤できるようにしていただきたいのだが。
- ④ 防災対策の拠点を兼ねるということで、新分庁舎でどの程度考えられているのか。
- ⑤ 危機管理課は経験や知識が豊富な方が必要だが、人が変わっていった際、災害時に機能できるのか。そういった所も考え、人員配置についても考えなければいけないのでは。ベテランの職員が他部署に移動になっても、災害時には協力体制を整える。部署ごとに完全に分ける体制ではなく市全体で過去の経験者を柔軟に対応させることができるようにしてほしい。

- ⑥ 会議室ができれば、自主防災会、区長、民生委員を新分庁舎に呼んで、できるだけ連絡を密にして、お互いが知識を深めるような交流会を行っていただければ。地域ごとや行政・区にまかせるだけでなく一丸となった災害対策として交流制度があってもいいのでは。
- ⑦ できた時に内覧会はあるのか。
- ⑧ 屋上に災害対策ヘリが降りられるような機能はあるのか。(液状化で道路は無理)
- ⑨ 災害用の器材(備蓄)はどこに置くのか。
- ⑩ 自助、共助で、市民の方に啓発をしているが、最後は公助で市にお願いしなければならない。もう少し備蓄についても多く確保できるよう考えてほしい。
- ⑪ 避難所の事にしても、ボランティアなどと連携を取れるようにしてほしい。
- ⑫ 分庁舎が完成したら、曜日に関係なく危機管理体制は365日対応できるのか。また、危機管理課の職員に対しては、庁舎内にいなくても、何分以内にかかけられるなどの体制はどうか。
- ⑬ ゲリラ豪雨など被害が出たとき、市民がすぐに連絡できる体制を。
- ⑭ 災害が起きた後、市外から人が見えて、復旧支援をしてもらうためのボランティアセンターをどういう風に立ち上げて、どこで行うのか。新分庁舎で行うのか。
- ⑮ コミュニティバスの内容
 運転免許証返納に対して、乗車券を配布する。もともとコミュニティバスの利用が低迷していて、乗り手側からすると、乗り場が分からないなど、機能していない。病院に定期的に通うことが多いので、高齢者対策として年間のフリーパス券を作ってみては(例として年間1万円)。もとをとろうとするといろいろな場所に出かける機会が増え、高齢者の行動が広がると思うが。1回1回の支払いより年金暮らしなので、予算が組みやすいのでは。

<文教厚生委員会> テーマ「認知症予防について」

- ① グループで2か月に一回、一宮の千秋病院から先生等に来てもらって、健診や体操などを行っている。認知症の方もいるが、どのように対応したらいいか、どこまで見守っていかなければならないか、対応が難しいので悩んでいる。
- ② 現在、市で把握している認知症の方の数は。
- ③ 民生・児童委員を行っているが、認知症の数は調べても出てこないと思う。個人情報の守秘義務があるので、把握できない。情報をオープンにしない。
- ④ 高齢者のふれあいサロンは、よい取り組みであるため、広げて行ってほしい。趣味があると高齢者の方も元気でいられるので、趣味や習い事をサポートできるような高齢者の文化講座を広げて行っていただけるといい。そういう点ではその場所にいく足の確保が必要なので、コミュニティバスなどの対策にまでつなげてほしい。
- ⑤ 認知症予防については、人とのコミュニケーションが大切である。社会参加、社会交流が重要である。

- ⑥ 老人会を中心に認知症に対する取り組みがある地区もある。認知症の方と会話することが大切ではないかと思う。
- ⑦ ふれあいサロンは、最初3,000円だった。報告書は1回ごといる。ルールはいろいろあって、会場まで来られる人でないといけない。会場が自治会などの集会場の場合、よその人が来て、ガスや電気などを使ったりするといろんなクレームが来る。ふれあいサロンがいいのは分かるが、お金の話とかすごい大変。参加人数に応じて、補助すべきではないか。
- ⑧ ふれあいサロンも誰かが中心になってやってもらわないといけないが、例えば来るまでに事故があったらどうするか等、善意が裏目に出してしまうこともある。このようにふれあいサロンを運営する側は様々な責任問題もあるので大変である。
それに対して、営業的にやっているデイサービスはいいが、要件がある。介護の認定がいる。お金の余裕がないと通わせることができない。そういった要件を緩やかにできないのか。負担が少なくなれば利用者が増えるようになるのでは。
- ⑨ デイサービスも様々であり、基準も含め、対策をするためには、行政に実態把握をしてもらうのが、大切である。
- ⑩ 認知症の方の鉄道事故が起きると損害賠償責任の問題があると思うが、他市で方針（条例）を打ち出している市があるが、そういった対応は稲沢市としてはどうか。

<経済建設委員会> テーマ「おまつり、イベントの賑わい創出について」

- ① 国府宮駅と稲沢駅の間を歩行者天国にしたり、楽器を演奏したりできるおまつりがあると良い。この間は信号が少ないので、比較的やりやすいのではないか。
- ② 植木を美術として魅せる施設があると良い。埼玉県大宮市に同主旨の施設がある。
- ③ サリオパークの利用を促してほしい。もったいない。イチヨウ黄葉まつりの時も、サリオパークと連携させれば良いのではないか。出店を出し、地域にお金を落とす仕組みが必要。
- ④ イベント一覧にシティーマラソンがない。有力なゲストランナーを呼んでほしい。
- ⑤ まつりの際のバス運行にお金をとってほしい。（もっと便利にしてほしい）
- ⑥ 人を集めるには、まつりの内容に加え、交通の便、出店などさまざまな要素が必要。稲沢イルミネーションは、内容が寂しい。もっとお金をかけては？
- ⑦ メディアへの露出、活用も必要不可欠。
- ⑧ 平和町の桜ネックレスのネーミングを最近聞くようになったが、こういった背景で出てきたのか？
- ⑨ 天皇が出席する全国植樹祭がある。植木の活用を進めてほしい。
- ⑩ 各種まつり、イベント同士を繋げるのも良いと思う。
- ⑪ 国分寺マルシェは、お店があるから行こうという気持ちになる。

- ⑫ 4月の桜まつりは、桜の開花状況に合わせてまつりを行なう工夫が必要あるし、議員もその点の改善を求める必要がある。
- ⑬ 祖父江町のまつりが多いが、交通の便が悪い。羽島駅からの連絡があっても良いのではないか。
- ⑭ 以前に、平和町の絵はがきコンテストがあった。合併を機に無くなってしまったが、稲沢市でも引き継いでほしい。ユネスコで認められ、世界中から応募もあった。老若男女問わず参加できる。
- ⑮ 祖父江町、平和町でやってきたおまつり、イベントを洗い出して、これからもっと増やしてほしい。
- ⑯ おまつりの周知を広報誌だけでなく、回覧板で行なってほしい。
- ⑰ マスコミや出身の有名人を巻き込んでほしい。
- ⑱ 人を呼ぶには、市民が稲沢を愛し、誇りを持つことが必要。博物館でホタルや虫送りや展示する場と市民に見てもらえる機会があると良い。勤労福祉会館の4階にそういった物を作ったらどうか？
- ⑲ 稲沢は宣伝が下手で、昔からあるものの生かし方にも課題がある。今後それらを精査して進めていく必要がある。
- ⑳ あじさいまつりの会場近くの街路樹を、あじさいに変えると良い。
- ㉑ 学生など、若い感性を生かして、取り組んでほしい。

■稲沢市議会 議会報告会 アンケート集計結果

- 1 【性別】 ①男性 18人 ②女性 3人 ③無記入 1人 計 22人
- 2 【年齢】 ①20歳未満 0人 ②20歳代 1人 ③30歳代 1人 ④40歳代 0人
⑤50歳代 7人 ⑥60歳代 8人 ⑦70歳代 4人 ⑧80歳代以上 1人
⑨無記入 0人
- 3 【職業】 ①会社員 3人 ②自営業 0人 ③農業 2人 ④パート・アルバイト 2人
⑤主婦 1人 ⑥学生 0人 ⑦公務員 1人 ⑧その他 12人（無職 6人、フリーランス 1人 無記入 5人） ⑨無記入 1人
- 4 【地区】 ①明治 5人 ②千代田 2人 ③大里西 0人 ④大里東 2人
⑤下津 4人 ⑥小正 0人 ⑦稲沢 6人 ⑧祖父江 1人
⑨平和 1人 ⑩その他 1人
- 5 【参加回数】 ①初めて 12人 ②2回目 4人 ③3回目 4人 ④4回目 0人
⑤5回目 1人 ⑥無記入 1人

6 【開催をどこで知りましたか？（複数回答可）】

- ① 市議会だより 12人 ②市議会ホームページ 2人 ③チラシ 6人
④議員の案内 4人 ⑤友人・知人の案内 3人 ⑥その他 4人（区長会議・まちづくり推進協議会 1人 稲沢駅掲示板 1人 稲沢市中央図書館の掲示板 1人 市役所のパンフレット置場 1人）

7 【内容はいかがでしたか？】

- ①良かった 8人 ②まあまあ良かった 9人 ③あまり良くなかった 4人
④良くなかった 0人 ⑤無記入 1人

8 【説明はいかがでしたか？】

- ① 分かりやすかった 6人 ②ある程度分かった 11人
② 少し分かりにくかった 3人 ④分かりにくかった 0人 ⑤その他 2人

9 【開催時間はいかがでしたか？】

- ① 良かった 5人 ②ちょうど良かった 9人 ③短かった 5人 ④無記入 2人
⑤ その他 1人

10 【懇談会はいかがでしたか？】

- ① 良かった 7人 ②まあまあ良かった 8人 ③あまり良くなかった 1人
④ 良くなかった 1人 ⑤ その他（不参加）1人 ⑥無記入 4人

11 【次回にも参加したいですか？】

- ① 参加したい 12人 ②どちらともいえない 7人 ③参加しない 1人
④ 無記入 2人

◎開催の最適な曜日、開催場所・時間等の要望・御意見

- ・議員がいろいろな場で参加を呼びかけていたが、2年前に比べ参加者が少なかつたさらなる呼びかけを。
- ・土・日の開催は、市民のみなさんが参加しやすいので、良いと思います。
- ・とても勉強になりました。ありがとうございます。
- ・同じでよい
- ・土曜日
- ・回数を増やして開催して欲しい。
- ・サービス業で土・日勤務のため午後6時以降が望ましい。
- ・今まで通りで良い
- ・回数が年1回では足りない。説明会と意見交換会を一緒に考えれば、年2回5月10月、時間も短かった。今回のスタイルで前半を50分、後半の意見交換会を1時間、若い男女が少ないので、1回目が日曜日13時からに、2回目が平日13時から平日

しか休みのとれない人の配慮又、若い方は子どもが学校にいる間。生活バランスを公平に。

◎本日の感想、議会への要望・御意見

- ・大変勉強になりました。認知症の意見も勉強になりました。
- ・認知症は大変むずかしい事と思います。(他人はわからない 予防することが大切) ふれあいサロン、習い事等を増やす。お年寄りを社会参加出来るような足の確保も大切。
- ・声が小さく、聞こえにくい。
- ・議会で審議した内容と市の事業内容との関連等がよくわからなかった。
- ・参加者が少ないのに少しガッカリ。
- ・懇談会に分かれるのに、主たるテーマを限るのはどうかな。内容が濃くなるが、他の事で意見・質問のある人は？
- ・こんな事を話し合いたかった。
 - ①個人情報守秘義務から、認知症の人どころか障害の人の情報は分からない。(福祉票や家族票が無いか、または、十分でない。)
 - ②稲沢市への移住を増やすため、または、働き方改革を活かすため名古屋のトワイライトスクールを学習すべきでは？
 - ③学校給食の研究を三校経験しました。アレルギーの件など食育を進めるための各校に栄養管理士の配置を。
- ・もっと情報をたくさん取り入れ、活発化して行って頂きたい。
- ・委員会報告が1委員会終わった時点で質問を受けてほしい。
- ・総務・文教厚生・経済建設の各委員会の説明があったが、説明書を読んでいただけ。資料を配布して、説明を省略してはどうか？時間のムダ
- ・懇談会は座談会で終わり。質問しても回答がない。司会かまとめ役が必要である。この懇談会の内容が6月議会に反映されるのかどうかと思った。
- ・サリオパークをもっと活用して下さい。
- ・2019年度、稲沢市議会議員選挙に付いて(4年に一度開催される)9月15日(日)告示 9月22日(日)投開票について、定員26名は少し多いと思われるので議員減少してもらえると助かるのですが。26名から6人減の20名でどうでしょうか。人口13万5千人に対して市民の1人として、意見を述べたいと思います。稲沢市の全体の職員として1,000名が在籍しているので、30%(300名)カットの700名でどうでしょうか。
- ・初めて参加したが傍聴者が少なく驚いた。稲沢市が平和なのか議員の方々の問題提起が下手なのか。
- ・意見を出したら回答して欲しい。
- ・議会報告会は年に数回開くと稲沢市民の意見が聞けると考えます。

- ・懇談会の資料はもっと充実していただいた方が、質の高い意見交換ができると思います。
- ・全体的に書いてある事を読むだけでなく、それに対して、一言委員長さんの言葉が欲しい。

マイクの話で最初からすべての場所にマイクを市役所の方が用意すべきだと思う。認知症のテーマの部屋にて1番左の人が「今、言われた」と市民の方の発言は「今、教えていただいた」が正しいと思います。

全体的の部屋で分かるのは、イベントを見て思うのは、稲沢をアピールするには少しパンチが足りない、市長が話されていた（市長インタビュー）グルメでぎんなん大会など、もっと全国の人が注目するパンチのきいたイベントを募集すると良いと思います。

他市の悪口はダメ

- ・時間が短い。1人自己満足で長い事しゃべり続ける人がいて、とても困った。司会は途中で止める努力も必要。議員を身近に感じられて良かった。

コミュニティバスの利用について（是非、検討して頂き議案として採用して下さい）稲沢市民の大事な足としてもっと愛されるイメージがほしい。個々の生活の中で個々の必要性を考えて生産性のある利用を伴いなおかつ、目的を広げて考慮していただきたい。

①75歳以上限定年間乗り放題のカードを10,000円で発行する。

（裏付けは月2回病院通い800円年間9,600円それ以上利用はするが、年金生活では他の経費を考えると乗り渋る。よって月に5回位バスを利用できれば行動も広がり元気になり介護保険認定も減少年間62,000円以上利用すれば、多分2,000円~5000円位得する計算をし、カードの売り上げは確実にあがります。）

（追加）75歳以上運転免許の所有数の返納にもつながります。

年金生活で車の年間経費50,000円以上はかかっていると思いますので、それが、コミュニティバスが年間10,000円で乗り放題なら免許の返納者もかなりふえると思います。